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Paul Vergès nous a quittés le 12 novembre 2016,
après une vie de combats menés pour La Réunion, en
lien étroit avec le peuple réunionnais. Ce 12 no-

vembre 2024, les Réunionnais sont invités à lui
rendre hommage avec le PCR, au cimetière paysager
du Port.
Celui qui fut co-fondateur du PCR puis, toute sa vie
durant un infatigable animateur de la vie politique
réunionnaise, est aussi celui qui a donné corps au
peuple réunionnais, qui a éveillé sa conscience en
posant l’acte fondateur de son unité. Cet acte engage
chaque communiste de La Réunion et, au-delà du
PCR, chaque Réunionnaise et Réunionnais qui veut
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se montrer digne de cet héritage et œuvrer au ras-
semblement des forces vives du pays.
Longtemps pourchassé et banni par l’ordre néo-colo-
nial, interdit de parole et de mandat électif dans son
pays pendant environ 20 ans, Paul Vergès a fini, à
force d’opiniâtreté, à force de parler à la conscience
des Réunionnais, par insuffler à son peuple l’énergie
de changer des pans entiers de la société réunion-
naise.
Dans son long combat, il a finalement remporté plu-
sieurs mandats électifs : député, conseiller général,

maire du Port, conseiller municipal à Saint-Paul, vice-
président de Région, sénateur puis président de la
Région Réunion. Chacun de ces mandats a été mis au
service d’une œuvre majeure pour l’avenir de notre
île.
Pour faire vivre cet héritage de luttes et pour les pro-
longer, un hommage lui sera rendu le mardi 12 no-
vembre à 9 h au cimetière paysager du Port.
Vous y êtes attendus nombreux.

La sénatrice Audrey Bélim salue la mobilisation et
l’unité des élus locaux, parlementaires, associations
et acteurs économiques réunionnais lors de la
Conférence Péi qui s’est tenue aujourd’hui à La
Réunion.
Dans un courrier commun adressé au Premier mi-
nistre Michel Barnier, ces acteurs ont fait part
unanimement de leur grande inquiétude concernant
la baisse des moyens alloués aux Outre-mer dans le
projet de loi de finances et projet de loi de finance-
ment 2025.

La sénatrice Audrey Bélim déclare : « Nous étions
nombreux à cette conférence, très nombreux à af-

firmer qu’il faut être ensemble et dépasser les
clivages politiques au bénéfice de La Réunion.
Face à un budget de l’Etat avec une telle baisse, nous
devons absolument défendre nos priorités et parer
aux menaces notamment sur le logement, le dévelop-
pement économique, la cohésion sociale ou l’envi-
ronnement que nous dénonçons de manière
commune.
Bravo pour cette première conférence Péi, une initia-
tive qui affirme l’esprit de responsabilité des
Réunionnais ! Une mobilisation qui donne de
l’espoir ! Je m’engage à être le relais des propositions
communes qui ont émergé lors de ce grand rassem-
blement ! Seul, il est vrai que nous allons plus vite.
Mais ensemble, tous ensemble, nous irons plus loin. »



Le congrès Ambition planète a été lancé hier au Parc
des expositions de Saint-Denis. Pendant deux jours,
des délégations venues d’îles de l’océan Indien parti-
cipent à un événement organisé à La Réunion destiné
à mobiliser sur le thème de la transition écologique.
Président de la CINOR, Maurice Gironcel a déclaré :
« j ’ai eu le plaisir de participer à l’événement Ambi-
tion Planète à la Nordev, un rendez-vous incontour-
nable pour les initiatives en faveur de la transition
écologique et du développement durable. Cet événe-
ment a rassemblé des acteurs engagés autour de thé-
matiques essentielles pour notre avenir, des
solutions locales aux enjeux globaux.
À la CINOR, nous sommes fiers de contribuer active-
ment à ces efforts, en encourageant les projets inno-
vants et en promouvant des actions concrètes qui
protègent notre environnement. Ensemble, conti-
nuons de transformer nos ambitions en réalités du-
rables pour La Réunion. Merci à tous les participants
pour leur engagement et leurs idées inspirantes ! »

La table ronde d’ouverture a réuni des figures in-
fluentes, dont Ericka Bareigts, présidente de l’Agence
régionale de la biodiversité, Maurice Gironcel, pré-
sident de la CINOR, et Gaël Derive, explorateur et
spécialiste du changement climatique. Ensemble, ils
ont exploré les enjeux cruciaux pour la biodiversité,
les énergies renouvelables et la gestion des déchets à
La Réunion, et discuté des solutions concrètes pour
une île plus résiliente face aux menaces climatiques.

L’après-midi, un programme d’activités et de discus-
sions a permis d’approfondir des thématiques spéci-
fiques. Parmi les sujets abordés, les éco-délégués se
sont engagés pour la protection des oiseaux, et le
projet « réseau climat positif » a été présenté, mobili-
sant 180 collectivités pour une planète plus durable.
Des intervenants de Maurice et des Comores, comme
Benoît Jolicœur et Tchake Said Badrane, ont enrichi
le débat avec leurs propres initiatives environnemen-
tales.

Le rond kozé a offert un espace d’échanges où divers
thèmes ont été abordés, tels que la mobilité durable,
la gestion des déchets, et la préservation de la biodi-
versité. Virginie Gallet du pôle de compétitivité QUA-
LITROPIC et Jérôme Vuillemin ont animé des ateliers
sur les biomatériaux et les innovations en matière de
transport. Ces discussions visent à élaborer des stra-
tégies pour une île zéro déchet et encourager des
pratiques de construction durable.

En parallèle, le 3e congrès sur les objectifs de déve-
loppement durable et la sécurité alimentaire, organi-
sé par le Consortium, TSAR
Indian-Ocean-Africa-Foodbank. Il a abordé des
questions essentielles liées à l’autosuffisance alimen-
taire. Ce rassemblement vise à renforcer la résilience
alimentaire des territoires insulaires, fortement ex-
posés aux aléas climatiques.

La première journée s’est conclue par une session
dédiée à la transition énergétique, où Gaëlle Gilboire
et Gaël Derive ont discuté des avancées et défis éner-
gétiques de la réunion dans un contexte global en
pleine mutation.



Oté
Mézami, zot i koné noute voizine Maurice lé an plin dann son kanpagn
éléktoral : i sava ronouvèl lo l’assanblé nassyonal épi par la suite i sava shanj
gouvèrnman.

Souvan défoi ; issi La Rényon, i antan pa to parl la vi politik dann La Répiblik
Maurice. Lé drol, mé ni intérèss bann péi lé loin é ni obliye in pé sa lé koté noi,
issi dann l’oséan indien mèm si bonpé rante nou i sava pran vakanss laba, mèm
si noute déstin-ni vé, ni vé paèlé in pé alyanssé avèk bann péi konmsa.

Si zot la suiv bann zartik dann Témoignages zot i koné, an parmi bann péi
l’Afrik, sé Maurice néna lo pli for nivo d’vi. Sak i sava vizitr lo péi i kon é bien li
lé bien modèrnizé é opliss i sava opliss lilé ékipé : lo l’aeéropor lé nèv, lo métro
lé nèv galman. Dann laktyalité ou l’aprann l’Inn la instal in gran pikst l’avion
dann Agalega,, i tarde pa banna i rossoi san bus éléktrik.

In nouvoté Maurice i ytape shomin pou lo progré sossyal : inn fasson d’fèr, sak i
travaye pa i doi pouvoir gingn viv é lo pli grann rishèss sré kat milionn touriste
dan lo péi. L’aktyalité l’amontre koman Maurice vèk bann shagossien la tienbo
tète Langlétèr pou rékipèr bannzil Chagos avèk an pliss 658000km2 loséan
indien.

Mézami ko péi néna son lopozission é somenn proshène nou va oir kissa k’kla
gagné an éspéran lo gran gagnan sar bann morisien, mé ni poura anparl apré.

A bpn antandèr salu !




